## **ARTÍCULO ORIGINAL**

# CRITERIO DE DISTRIBUCIÓN DEL COSTO DE LIMPIEZA PÚBLICA Y CONCEPTO DE RECAUDACIÓN DE ARBITRIOS EN LA MUNICIPALIDAD PROVINCIAL DEL CALLAO

DISTRIBUTION´S CRITERION OF THE COST OF PUBLIC CLEANING AND CONCEPT OF COLLECTION OF TAXES IN THE PROVINCIAL MUNICIPALITY OF CALLAO

Carlos Andrés Armestar Loro Municipalidad Provincial del Callao Callao, Perú ORCID: https://orcid.org/0009-0007-1604-914X Autor de correspondencia: carmestarloro@yahoo.com

# RESUMEN

**Objetivo:** Determinar la relación entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios en la Municipalidad Provincial del Callao (MPCallao). **Métodos:** Se empleó el enfoque cuantitativo de nivel descriptivo-correlacional. Para determinar la relación entre las variables, se utilizó la correlación de rangos de Spearman. La unidad de análisis fue la MPCallao con información de 46 colaboradores relacionados exclusivamente con el servicio de limpieza y recaudación de tributos durante el periodo comprendido entre 2015 y 2019. **Resultados:** La prueba de hipótesis arrojó un p-valor de 0,000 menor al valor de α (0,01). El Rho de Spearman fue de 0,760. **Conclusión:** Existe una correlación significativa y positiva entre las variables criterio de distribución del costo de limpieza pública y el

Palabras clave: distribución; limpieza; costos; recaudación de arbitrios.

concepto de recaudación de arbitrios.

## [Recibido: 17/08/2023 Aceptado: 02/12/2023 Publicado: 31/12/2023]

#### **ABSTRACT**

Objective: Analyze the relationship between the distribution criterion of the cost of public cleaning and the concept of tax collection in the Provincial Municipality of Callao (MPCallao). **Methods:** A quantitative approach at a descriptive - correlational level was used. To determine the relationship between the variables, Spearman's rank correlation was employed. The unit of analysis was the MPCallao, with information from 46 collaborators related to the cleaning service and tax collection during the period between 2015 and 2019. **Results:** The hypothesis test yielded a p-value of 0,000, which is less than the value of  $\alpha$  (0,01). Spearman's Rho was 0,760. **Conclusion:** There is a significant and positive correlation between the criteria variables for the distribution of the cost of public cleaning and the concept of tax collection.

**Keywords:** distribution; cleaning; costs; collection of taxes.

© Los autores. Este artículo es publicado por la revista Quipukamayoc de la Facultad de Ciencias Contables, Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Este es un artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional (CC BY 4.0) [https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.es] que permite el uso, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre que la obra original sea debidamente citada de su fuente original.

#### INTRODUCCIÓN

La recaudación de arbitrios como fuente fundamental de financiamiento para los servicios públicos y, en particular lo que respecta a la limpieza y barrido de calles en las municipalidades, plantea un desafío generalizado en la gestión de los Gobiernos locales.

Esta situación se ha evidenciado claramente en la Municipalidad Provincial del Callao (MPCallao) durante los últimos años, donde la falta de cálculos precisos del costo global para los servicios de limpieza pública, como la recolección y transporte de residuos, relleno sanitario, barrido de calles y costos administrativos, ha generado repercusiones negativas.

La justificación de la investigación se sustenta en la destacada importancia que tiene la recaudación de arbitrios para financiar servicios públicos, con un enfoque específico en la limpieza urbana en la MPCallao. La originalidad de este estudio reside en su capacidad para revelar los criterios que rigen la distribución de los costos asociados a la limpieza pública y su estrecha relación con el concepto de recaudación de arbitrios.

A nivel internacional, España propone externalizar el servicio de limpieza pública a empresas privadas (Belmonte-Martin et al., 2021); Países Bajos adopta un enfoque integral acerca del servicio de limpieza (Liu et al., 2023); mientras que Canadá no define la entidad responsable (France, 2022).

Por su parte, Italia avanza con la clasificación de residuos (lo Storto, 2021) y Alemania compara reciclaje químico e incineración (Voss et al., 2021). En cuanto a los países asiáticos, China desarrolla un sistema de indicadores (Zhou et al., 2022) y la India promueve colaboraciones público-privadas (Cheela Venkata et al., 2021).

En América Latina, la preocupación común radica en la distribución de costos y la recaudación de arbitrios. En Ecuador, se requiere ordenanzas para reducir tasas por limpieza, mejorar la gestión y garantizar los recursos (Álvarez Tapia et al., 2022). Colombia mantiene cooperativas de reciclaje (Lima Cano et al., 2022).

Brasil aborda la gestión deficiente de residuos sólidos municipales (RSM) con un aumento gradual de gastos e ingresos desde 2002 (Ribas Alzamora & Vasconcelos Barros, 2023). Bolivia y Uruguay presentan tensiones

políticas en la legalización de asociaciones de limpieza pública (Goodwin et al., 2022). En Perú, la MPCallao aprobó el cobro de tasas por el servicio de limpieza pública, sin realizar el análisis técnico (Ordenanza Municipal N° 027, 2019).

Asimismo, del 2014 al 2016, los costos globales de limpieza pública no se calcularon y fueron S/ 64 318 358; la tasa anual por metro lineal (ml) fue S/ 40,04 y la tasa mensual por ml fue S/ 3,33 (Ordenanza Municipal N° 021, 2013; Ordenanza Municipal N° 025, 2014; Ordenanza Municipal N° 016, 2015).

De 2017 a 2019, se repitió este patrón con S/ 109 205 124; la tasa anual por ml fue S/ 63,39 y la tasa mensual por ml fue S/ 5,27 (Ordenanza Municipal N° 036, 2016; Ordenanza Municipal N° 033, 2017; Ordenanza Municipal N° 027, 2018).

Según Bonopaladino Obando et al. (2022), los municipios categorizan propiedades en residenciales y no residenciales, clasificando residuos sólidos en domésticos y no domésticos. Para la basura doméstica, el tamaño de la propiedad residencial y el recuento de población son criterios obligatorios.

En el caso de la basura no residencial, se considera el tamaño, uso de la propiedad y categorías municipales. Ruiz Vásquez (2017) destaca que el costo de las tasas depende del servicio público, considerando factores como la distribución del uso y la ubicación de la propiedad. Estas tasas municipales se administran para financiar servicios, mejorar infraestructura y promover el desarrollo local.

Además de las normas legales establecidas por el Tribunal Constitucional, los municipios son libres de emplear otras relacionadas con las tasas por servicios de limpieza pública y la recaudación de impuestos especiales.

En ese sentido, según la regulación del Texto Único Ordenado del Código Tributario (TUO), las tasas se definen como tributos cuya obligación surge del servicio efectivo producto de una asistencia pública del Estado al contribuyente (Decreto Supremo N° 133-2013-EF, 2013).

El noveno artículo de la Ordenanza Municipal N° 016 (2015) establece el criterio de distribución del costo del servicio de limpieza pública como el método para asignar de manera justa los costos asociados con la

prestación de servicios de recolección de residuos sólidos y el barrido de calles. En cuanto al barrido de calles, el criterio de distribución se basa en el perímetro del predio y la frecuencia de barrido.

Estas normas y regulaciones otorgan a las municipalidades la potestad de establecer, modificar, eliminar e incluso exonerar impuestos y tasas de acuerdo con la legislación vigente, que incluye documentos formales como la Constitución Política del Perú (1993), la Ley N° 27972 (2003), el Decreto Supremo N° 156-2004-EF (2004) y el Decreto Supremo N° 135-99 (2010).

Los Gobiernos locales se enfrentan a una serie de problemas comunes en la gestión de residuos, como la falta de datos (Turcott Cervantes et al., 2021), el desconocimiento de tarifas justas por la recolección de desechos sólidos (Regalado Hendricks, 2019), la promoción del impuesto verde (Paguay Rodrígues, 2019), la opción del reciclaje (Hidalgo Eras, 2019), y los desafíos en la administración de los desechos sólidos (Zeppenfeld, 2017).

Según Rossell Taype et al. (2022), se han identificado deficiencias en el servicio de limpieza pública en la MPCallao, situación que también afecta a otras municipalidades a nivel nacional.

Además, investigaciones realizadas por Hidalgo López (2019) y Chavez Salvador (2019) se han centrado en la eficacia de la gestión administrativa, proponiendo mejorar en políticas y prácticas urbanas para lograr una recaudación tributaria eficiente y abordar los desafíos del servicio.

En el mismo sentido, Mamani Obregón (2018), Zamalloa Mora (2017) y Rengifo Yañez (2018), han enfatizado la importancia de desarrollar propuestas efectivas destinadas a optimizar la administración de las tasas relacionadas con los servicios de limpieza pública.

En concordancia con los argumentos expuestos, el objetivo de la investigación es determinar la relación entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao.

Para ello, se planteó la pregunta: ¿existe relación entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao? Mientras que la hipótesis general que orienta este estudio sostiene que el criterio de distribución del costo de limpieza pública tiene relación significativa con el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao.

#### **MÉTODOS**

Se optó por utilizar el enfoque cuantitativo; el diseño fue no experimental, ya que todo lo que se hizo, fue observar y analizar los datos tal y como habrían aparecido en su entorno natural. Se adoptó un enfoque transversal, por el hecho de obtener los datos en un único periodo.

Asimismo, el alcance fue correlacional, ya que se analizó la asociación entre las variables "criterio de distribución del costo de limpieza pública" y "concepto de recaudación de arbitrios".

Los participantes del estudio fueron los colaboradores de la MPCallao relacionados directamente con la gestión del servicio de limpieza y recaudación de tributos.

De acuerdo con los detalles que figuran en la Tabla 1, se identificó un total de 37 colaboradores en las unidades orgánicas de la MPCallao. Además, se incluyeron 9 trabajadores de la gerencia y unidades de recolección, mantenimiento de vías y coordinación ciudadana de la Empresa de Servicios de Limpieza Municipal Pública del Callao S. A., lo cual representó un total de 46 colaboradores. Como se trató de una muestra censal que permitió conocer las opiniones de todos los participantes, el tamaño de la muestra fue igual al de la población.

 Tabla 1

 Colaboradores de la MPCallao gestión de limpieza y recaudación de tributos

Colaboradores por unidad orgánica	Cantidad
Gerencia	30
Limpieza Pública - Barrido de Calles	2
Limpieza Pública - Recojo de Residuos Sólidos	2
Agencia Municipal Zona Norte (Administrador)	1
Agencia Municipal Zona Centro (Administrador)	1
Agencia Municipal Zona Sur (Administrador)	1
Subtotal	37
Empresa de servicios de limpieza municipal pública del Callao	S. A.
Gerencia	6
Unidad de Recolección	1
Unidad de Mantenimiento de Vías	1
Unidad de Supervisión y Coordinación Ciudadana	1
Subtotal	9
Total	46

Nota. Elaborado con datos tomados de Municipalidad Provincial del Callao. Directorio completo, por Gobierno del Perú, 2023 (https://www.gob.pe/institucion/municallao/funcionarios).

Para la recolección de datos, se empleó la técnica de la encuesta; a continuación, se recabó datos de 46 colaboradores con un cuestionario de escala Likert para cada variable de ocho preguntas (ítems) cada uno, con las siguientes alternativas y valores: (1) "muy en desacuerdo", (2) "en desacuerdo", (3) "neutral", (4) "de acuerdo" y (5)

"muy de acuerdo" (Ver Tabla 2); asimismo, tres expertos evaluaron los cuestionarios para determinar la validez de los instrumentos. Esto permitió medir las variables y los aspectos relevantes del estudio garantizando que la validez de contenido era razonable y recibía la aprobación adecuada.

 Tabla 2

 Cuestionario de escala Likert para cada variable

Pregunta	Variable: Criterio de distribución del costo de limpieza pública
P1	¿El costo del servicio de recolección y transporte de residuos se debe utilizar como parte del costo global del servicio de limpieza pública?
P2	¿El costo del servicio de relleno sanitario debe formar parte del costo global de limpieza pública?
P3	¿Es correcto aplicar el costo del servicio de barrido de calles como parte del costo global limpieza pública?
P4	¿El costo por los servicios de supervisión y gestión realizadas por la MPCallao a la Empresa ESLIMP CALLAO debe estar comprendido en el costo global de limpieza pública?
P5	¿El tamaño de predio, debe constituir un criterio para la distribución del costo global de limpieza pública entre los contribuyentes?
P6	¿El número de habitantes por predio, debe ser un criterio para la distribución del costo global de limpieza pública entre los contribuyentes?
P7	¿El uso del predio, debe continuar aplicándose como criterio para distribuir el costo global de limpieza pública entre los contribuyentes?
P8	¿La longitud del predio que colinda con la vía pública, debe constituir un criterio para la distribución del costo global de limpieza pública entre los contribuyentes?
Pregunta	VARIABLE: Concepto de recaudación de arbitrios
P9	¿La tasa impuesta por el barrido de calles, es parte del concepto de recaudación de arbitrios por el servicio?
P10	¿La tasa impuesta por la frecuencia del servicio de barrido de calles, debe ser parte del concepto de recaudación de arbitrios por el servicio?
P11	¿Es correcto aplicar la tasa impuesta por la longitud del predio dentro del concepto de recaudación de arbitrios por el servicio de barrido de calles?
P12	$\lambda$ La tasa impuesta por la superficie construida en (m)², debe ser parte del concepto de recaudación de arbitrios por el servicio de barrido de calles?
P13	¿La tasa Impuesta por el servicio de recolección de residuos debe estar considerado en el concepto de recaudación de arbitrios?
P14	¿La tasa impuesta por predios habitados por 2 o menos habitantes debe continuar siendo parte del concepto de recaudación de arbitrios?
P15	&La tasa impuesta por predios habitados por 3 o más habitantes debe continuar dentro del concepto de recaudación de arbitrios?
P16	¿La tasa impuesta por la finalidad del predio debe continuar dentro del concepto de recaudación de arbitrios?

Nota. Elaborado con datos tomados de las ocho preguntas por cada variable y sus respectivos valores.

Posteriormente, se utilizó el programa IBM SPSS para realizar la agrupación de los valores de las variables y sus respectivas sumatorias, ubicándolos en intervalos para su apreciación objetiva del nivel correspondiente: (1) "poco importante", (2) "importante", (3) "muy importante". Luego, se llevó a cabo un análisis descriptivo de las variables, y se desarrolló el cálculo inferencial con la prueba Rho de Spearman, que contribuye en enfatizar y comprender la asociación o correlación general entre las variables, permitiendo una evaluación más robusta y flexible,

especialmente cuando las condiciones de normalidad no se cumplen, como se corroboró por la prueba de normalidad de Kolmogorov-Smirnov.

Con el fin de orientar y apoyar la toma de decisiones en relación con la asociación entre las variables, el método estadístico empleado permitió evaluar la existencia de una asociación significativa entre ambas. Además, para estas variables, se establecieron la hipótesis alternativa (HA) y la hipótesis nula (HN).

HN: El criterio de distribución del costo de limpieza pública no tiene una relación significativa con el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao.

HA: El criterio de distribución del costo de limpieza pública tiene relación significativa con el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao.

De este modo, se procedió a efectuar la prueba de hipótesis a través del Rho de Spearman, estableciéndose como nivel de significancia 0,01 ( $\alpha$  = 0,01). Si el p-valor es menor que el nivel de significancia (p <  $\alpha$ ), se rechaza la hipótesis nula (HN) y se acepta la hipótesis alterna (HA); lo cual permitió confirmar la existencia de una asociación entre las variables de estudio y la evaluación del grado de relación.

#### **RESULTADOS**

En la Tabla 3, se presenta el análisis descriptivo de las variables "criterio de distribución del costo de limpieza pública" y "concepto de recaudación de arbitrios". En cuanto a la primera, muestran medias que oscilan entre 3,93 y 4,52; porcentaje que va desde el 45,7 % hasta el 71,7 %. La segunda variable presenta medias entre 3,96 y 4,52; porcentajes que varían entre el 37,0 % y el 67,4 %. Las dos variables indican una alta valoración promedio, y se destaca la presencia significativa de respuestas en la categoría "muy de acuerdo" (5). En conjunto, los resultados sugieren una actitud positiva por parte de los participantes hacia ambas variables, lo cual puede tener implicaciones importantes para su aceptación y apoyo en la comunidad encuestada.

 Tabla 3

 Resultado descriptivo del cuestionario de escala Likert para cada variable

Pegunta	Media	S*	Suma	(	5)	(	(4)	(	3)	(	(2)	(	(1)
	Wedia	3	Julia	fi**	%***	fi	%	fi	%	fi	%	fi	%
P1	4,52	0,863	208	33	71,7	6	13,0	5	10,9	2	4,3	0	0
P2	4,15	0,942	191	21	45,7	13	28,3	11	23,9	0	0	1	2,2
P3	4,37	1,123	201	32	69,6	6	13,0	2	4,3	5	10,9	1	2,2
P4	4,46	0,751	205	28	60,9	11	23,9	7	15,2	0	0	0	0
P5	4,02	1,238	185	24	52,2	7	15,2	10	21,7	2	4,3	3	6,5
P6	4,15	1,095	191	24	52,2	10	21,7	9	19,6	1	2,2	2	4,3
P7	4,33	1,055	199	28	60,9	10	21,7	5	10,9	1	2,2	2	4,3
P8	3,93	1,340	181	23	50,0	9	19,6	6	13,0	4	8,7	4	8,7

D					Variable	: Conc	epto de r	ecauda	ción de ar	bitrios				
Pregunta	Media S Su	Modia	9	Suma	(	(5)	(	(4)	(	(3)	(	(2)		(1)
		Julia	fi**	%	fi	%	fi	%	fi	%	fi	%		
P9	4,52	0,863	208	31	67,4	11	23,9	2	4,3	1	2,2	1	2,2	
P10	4,00	1,366	184	23	50,0	13	28,3	3	6,5	1	2,2	6	13,0	
P11	3,96	1,246	182	21	45,7	12	26,1	6	13,0	4	8,7	3	6,5	
P12	4,00	1,011	184	17	37,0	17	37,0	8	17,4	3	6,5	1	2,2	
P13	4,33	0,871	199	25	54,3	13	28,3	6	13,0	2	4,3	0	0	
P14	4,17	1,018	192	23	50,0	12	26,1	8	17,4	2	4,3	1	2,2	
P15	4,04	1,095	186	19	41,3	17	37,0	5	10,9	3	6,5	2	4,3	
P16	4,46	0,936	205	31	67,4	8	17,4	5	10,9	1	2,2	1	2,2	

<sup>\*</sup>Desviación estándar. \*\*Frecuencia. \*\*\*Porcentaje.

Nota. Elaborado con datos tomados de los resultados descriptivos desarrollados en el programa estadístico IBM-SPSS-26.

En la Tabla 4, los resultados corresponden a la variable "criterio de distribución del costo de limpieza pública (agrupada)". Se observa que el 63,0 % de los encuestados considera este criterio como "muy importante", mientras que el 28,3 % lo valora como "importante" y solo el 8,7 % lo percibe como "poco importante". De manera similar, para la variable "concepto de

recaudación de arbitrios (agrupada)" indican que el 56,5% de los participantes lo considera "muy importante", el 30,4 % lo valora como "importante" y solo el 13,0 % lo percibe como "poco importante". Estos hallazgos sugieren que la mayoría de los encuestados tiene una percepción positiva hacia ambas variables de estudio, destacando una valoración significativa.

**Tabla 4**Nivel de apreciación de las variables de estudio

	Criterio de distribución del costo de limpieza pública (agrupada)								
		fi**	%***	% válido	% acumulado				
	Poco importante	4	8,7	8,7	8,7				
Válido	Importante	13	28,3	28,3	37,0				
valido	Muy importante	29	63,0	63,0	100,0				
	Total	46	100,0	100,0					

#### Concepto de recaudación de arbitrios (agrupada)

		fi	%	% válido	% acumulado
	Poco importante	6	13,0	13,0	13,0
V41:4-	Importante	14	30,4	30,4	43,5
Válido	Muy importante	26	56,5	56,5	100,0
	Total	46	100,0	100,0	

<sup>\*\*</sup>Frecuencia. \*\*\*Porcentaje.

Nota. Elaborado con datos tomados de los resultados de la encuesta del estudio y desarrollados en el programa estadístico IBM-SPSS-26.

Los resultados reflejan una conciencia y preocupación marcada por la administración tributaria y los procedimientos asociados con el cálculo y reparto de los costos en la gestión del aseo público de las calles de la MPCallao. Por su parte, el análisis inferencial desempeña un papel fundamental en el entendimiento de la asociación que existe entre las variables analizadas. En efecto, al emplear la prueba de hipótesis del

Rho de Spearman, se logra establecer asociación significativa entre las variables de estudio, ya que como el p-valor es menor que 0,01, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la hipótesis alterna. Siendo así, con una probabilidad de error de 0,000 el criterio de distribución del costo de limpieza pública tiene relación significativa con el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao (Ver Tabla 5).

**Tabla 5**Prueba de correlación de Rho de Spearman

	Muestra	a: N= 46	Criterio de distri- bución del costo de limpieza pública	Concepto de recaudación de arbitrios
		Coeficiente de correlación	1,000	0,760**
	Criterio de distribución del costo de limpieza pública	Sig. (bilateral)	•	0,000
		N	46	46
Rho de Spearman	Concepto de recaudación de	Coeficiente de correlación	0,760**	1,000
		Sig. (bilateral)	0,000	
	arbitrios	N	46	46

<sup>\*\*</sup>Correlación significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

Nota. Elaborado con datos tomados del programa estadístico IBM SPSS.

De este modo, la Tabla 5 presenta los resultados de la prueba de correlación de Rho de Spearman entre ambas variables, donde se observa una correlación significativa con un coeficiente de 0,760 y la significancia en el nivel 0,01 (bilateral). De manera que, el análisis muestra una correlación positiva y sólida entre el "criterio de distribución del costo de limpieza pública" y el "concepto de recaudación de arbitrios". En tal sentido, aquellos que dan una alta valoración a la primera variable tienden a calificar con una evaluación positiva a la segunda variable, y viceversa. Estos hallazgos resaltan una conexión directa entre ambas variables, indicando que la percepción positiva o negativa de una está vinculada estrechamente con la percepción correspondiente de la otra.

Este resultado inferencial respalda la idea de que las variables estudiadas no son independientes entre sí, sino que están intrínsecamente conectadas en el complejo entramado de la administración tributaria y la gestión de servicios municipales. Esta interconexión expone la importancia de un enfoque integral al crear normas y procedimientos relacionados con el saneamiento público. Además, ofrece a las administraciones municipales la posibilidad de organizar la recogida y el reparto de costes de forma que se garantice un servicio de saneamiento público justo y eficaz en beneficio de los residentes y del bienestar general de la comunidad.

### **DISCUSIÓN**

La investigación ofrece una contribución significativa al analizar la relación entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios en la MPCallao durante el periodo 2015-2019. La prueba de hipótesis reveló un coeficiente de correlación sólido, al indicar una relación sustancial entre los parámetros previos necesarios para el cálculo de la tasa del arbitrio de limpieza pública, en función del costo global, la distribución de este costo global entre los contribuyentes y las tasas que se pagan por la prestación o mantenimiento de un servicio público, directa o indirectamente, los cuales se autorizan mediante una Ordenanza Municipal que incluye el informe técnico descriptivo y luego se publican en el Diario Oficial El Peruano.

Destacan la importancia del criterio de distribución del costo de limpieza pública, así como la excelente apreciación del concepto de recaudación de arbitrios, valorado por más de la mitad de los participantes. Esto evidencia la trascendencia de una administración tributaria eficiente y transparente para mantener una conexión sólida con los residentes a efectos de mejorar los servicios municipales.

Los trabajos de Turcott Cervantes et al. (2021) y Zeppenfeld (2017) resaltan la importancia crítica de una legislación clara y políticas efectivas para la gestión eficiente de residuos sólidos y la recaudación de tasas municipales; conclusión que se refuerza con la presente investigación sobre la MPCallao durante el periodo 2015-2019, la cual no solo corrobora la necesidad de un marco legal sólido, sino que aporta una valiosa especificidad al identificar que los municipios en la MPCallao categorizan las propiedades bajo su autoridad en residenciales y no residenciales, además de clasificar los residuos sólidos en domésticos y no domésticos.

Es crucial señalar que el estudio en la MPCallao no solo se limita a reconocer la relación sustancial entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios, sino que profundiza en la operatividad práctica de estos conceptos en el ámbito local. La especificidad mencionada, que incluye criterios obligatorios como el tamaño de la propiedad residencial y el recuento de población para el cálculo de tasas de basura doméstica, así como la consideración de factores adicionales para la basura no residencial, como el tamaño y el uso de la propiedad, y parámetros específicos establecidos por cada municipio, aporta un nivel de detalle valioso y concreto.

Las diferencias metodológicas y enfoques específicos entre los estudios de Regalado Hendricks (2019), Paguay (2019), y Zeppenfeld (2017) plantean la diversidad de perspectivas en la investigación sobre la gestión de residuos sólidos y la recaudación de tasas municipales. A pesar de estas variaciones, los resultados de la investigación realizada en la MPCallao durante el periodo 2015-2019, que identifica una relación sustancial entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios, aporta un nivel de especificidad al abordar la categorización de propiedades y la clasificación de residuos sólidos en un contexto local específico.

El análisis descriptivo y los resultados agrupados revelan una alta valoración promedio y significativa por parte de los encuestados hacia ambas variables, lo cual sugiere un respaldo sólido y positivo en la comunidad estudiada. Además, la correlación significativa entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios destaca la conexión directa entre ambas variables. Este hallazgo refuerza la importancia de considerar la interrelación entre la percepción del criterio de distribución y la valoración de la recaudación de tasas municipales.

En conjunto, estos resultados contribuyen a la comprensión integral de la relación entre el criterio de distribución del costo de limpieza pública y el concepto de recaudación de arbitrios, destacando la relevancia de un marco legal sólido y políticas efectivas, así como la necesidad de considerar factores locales específicos en la gestión de residuos y la recaudación de tasas municipales.

Los patrones observados subrayan la imperiosa necesidad de una gestión de residuos eficiente en los municipios. En este contexto, la recolección eficaz, la recaudación transparente y la promoción de prácticas sostenibles emergen como elementos fundamentales para garantizar un futuro urbano saludable y sostenible. La atención y acción focalizada en estos aspectos son esenciales para abordar los desafíos actuales y construir comunidades urbanas resilientes y responsables.

De este modo, el criterio de distribución del costo de limpieza pública entre los vecinos de la MPCallao, determinado mediante parámetros, como el tamaño del predio, el número de habitantes, el uso del predio y la longitud respecto a la vía pública, tiene una relación directa, significativa y positiva con el concepto de recaudación de arbitrios. Por ello, se recomienda a los gestores administrativos de la MPCallao implementar un sistema apropiado para la determinación de criterios efectivos de cobro de arbitrios. Esta asignación debe basarse en los parámetros establecidos en las normas legales.

Para complementar el estudio, se plantea una agenda futura de investigación con las preguntas siguientes: ¿cuáles son las estrategias óptimas para que municipalidades como la MPCallao mejoren la recaudación de arbitrios y la distribución de costos, considerando experiencias internacionales y desafíos actuales?, ¿cómo pueden los gobiernos locales desarrollar políticas innovadoras para enfrentar la presión financiera y desafíos ambientales en la gestión de residuos sólidos?, ¿cuáles son las medidas necesarias para que las municipalidades planifiquen estratégicamente y gestionen de manera efectiva los residuos durante pandemias y la disposición de materiales peligrosos?

#### **REFERENCIAS**

Álvarez Tapia, M., Santander Moreno, J., & Rosero Moran, C. (2022). Necesidad de una ordenanza para la reducción de la propiedad urbana impuesto en Tulcán-Ecuador. *Universidad y Sociedad, 14*(6), 414-420. <a href="https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/3390">https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/3390</a>

- Belmonte-Martin, I., Ortiz, L., & Polo, C. (2021). Local tax management in Spain: A study of the conditional efficiency of provincial tax agencies. *Socio-Economic Planning Sciences*, 78, 101057. <a href="https://doi.org/10.1016/j.seps.2021.101057">https://doi.org/10.1016/j.seps.2021.101057</a>
- Bonopaladino Obando, N. E., García Calderón, T. R., & Zegarra Llerena, J. A. (2022). Propuesta de mejora de la tasa de cobertura de costos del servicio de limpieza pública en municipalidades distritales del Perú a partir de un análisis regresional y la economía del comportamiento [Trabajo de investigación presentado para optar al grado académico de magíster en Gestión de la Inversión Social, Universidad del Pacífico]. Repositorio Digital de Tesis UP. <a href="https://repositorio.up.edu.pe/handle/11354/4022">https://repositorio.up.edu.pe/handle/11354/4022</a>
- Chavez Salvador, W. (2019). Estrategias de recaudación tributaria y su relación con la administración de los tributos en la Municipalidad Provincial de Recuay, 2018 [Tesis de licenciatura, Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote]. Repositorio Digital de Tesis ULADECH. <a href="https://hdl.handle.net/20.500.13032/15552">https://hdl.handle.net/20.500.13032/15552</a>
- Cheela Venkata, R. S., Ranjan, V. P., Goel, S., John, M., & Dubey, B. (2021). Pathways to sustainable waste management in Indian Smart Cities. *Journal of Urban Management*, 10(4), 419-429. <a href="https://doi.org/10.1016/j.jum.2021.05.002">https://doi.org/10.1016/j.jum.2021.05.002</a>
- Constitución Política del Perú. (1993). Poder Ejecutivo. *Diario Oficial El Peruano*, 30 de diciembre.
- Decreto Supremo Nº 156-2004-EF, Texto Único Ordenado de la Ley de Tributación Municipal. (2004). Poder Ejecutivo. *Diario Oficial El Peruano*, 12 de noviembre.
- Decreto Supremo Nº 135-99-EF, Texto Único Ordenado del Código Tributario. (2010). Poder Ejecutivo. *Diario Oficial El Peruano*, 20 de julio.
- Decreto Supremo Nº 133-2013-EF, Texto Único Ordenado del Código Tributario. (2013). Poder Ejecutivo. *Diario Oficial El Peruano*, 22 de junio.
- France, R. L. (2022). First landscape-scale survey of the background level of COVID-19 face mask litter: Exploring the potential for citizen science data collection during a 'pollution pilgrimage' of walking a 250-km roadside transect. *Science of the Total Environment*, 816, 1-7. <a href="https://doi.org/10.1016/j.scitotenv.2021.151569">https://doi.org/10.1016/j.scitotenv.2021.151569</a>

- Gobierno del Perú. (2023). Municipalidad Provincial del Callao. Directorio completo. Plataforma digital única del Estado Peruano. <a href="https://www.gob.pe/institucion/municallao/funcionarios">https://www.gob.pe/institucion/municallao/funcionarios</a>
- Goodwin, G., O'Hare, P., Sheild Johansson, M., & Alderman, J. (2022). The politics of coproduction during Latin America's 'Pink Tide': Water, housing, and waste in comparative perspective. *World Development*, 157, 1-14. <a href="https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2022.105930">https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2022.105930</a>
- Hidalgo Eras, M. d. C. (2019). Gestión tributaria y sustentabilidad financiera en el manejo y tratamiento de residuos sólidos de los Gobiernos Municipales de Loja, Quilanga y Calvas, por el periodo 2014-2016 [Tesis de maestría, Universidad Andina Simón Bolívar, Ecuador]. Repositorio Digital de Tesis UASB. <a href="http://hdl.handle.net/10644/6858">http://hdl.handle.net/10644/6858</a>
- Hidalgo López, A. (2019). Gestión administrativa y recaudación tributaria en la Municipalidad Provincial de Alto Amazonas, Región Loreto, 2019 [Tesis de maestría, Universidad César Vallejo]. Repositorio Digital institucional de Tesis UCV. https://hdl.handle.net/20.500.12692/39786
- Ley N° 27972, Ley Orgánica de Municipalidades. (2003). Congreso de la República del Perú. *Diario Oficial El Peruano*, 26 de mayo.
- Lima Cano, N. S. de S., Iacovidou, E., & Rutkowski, E. W. (2022). Typology of municipal solid waste recycling value chains: A global perspective. *Journal of Cleaner Production*, 336, 1-14. <a href="https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2022.130386">https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2022.130386</a>
- Liu, Z., Schraven, D., de Jong, M., & Hertogh, M. (2023). Unlocking system transitions for municipal solid waste infrastructure: A model for mapping interdependencies in a local context. *Resources, Conser*vation and *Recycling*, 198(1), 1-13. <a href="https://doi. org/10.1016/j.resconrec.2023.107180">https://doi. org/10.1016/j.resconrec.2023.107180</a>
- lo Storto, C. (2021). Effectiveness-efficiency nexus in municipal solid waste management: A non-parametric evidence-based study. *Ecological Indicators*, 131, 1-14. <a href="https://doi.org/10.1016/j.ecolind.2021.108185">https://doi.org/10.1016/j.ecolind.2021.108185</a>

- Mamani Obregón, M. (2018). Los servicios públicos denominados arbitrios municipales en el Perú y su naturaleza jurídica de tasa. 2017-2018 [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa]. Repositorio Digital de Tesis UNSA. <a href="http://repositorio.unsa.edu.pe/handle/UNSA/6613">http://repositorio.unsa.edu.pe/handle/UNSA/6613</a>
- Ordenanza Municipal Nº 016, Aprueban régimen tributario de los Arbitrios Municipales de Limpieza Pública, Parques y Jardines Públicos y Serenazgo para el Ejercicio 2016 en el Cercado del Callao. (2015). Concejo Municipal Provincial del Callao. *Diario Oficial El Peruano*, 31 de diciembre.
- Ordenanza Municipal N° 021, Régimen tributario de los arbitrios municipales limpieza pública (recojo de residuos sólidos y barrido de calles), parques y jardines y serenazgo para el ejercicio 2014 en el cercado del Callao. (2013). Concejo Municipal Provincial del Callao. *Diario Oficial El Peruano*, 30 de diciembre.
- Ordenanza Municipal N° 025, Régimen Tributario de los Arbitrios Municipales de Limpieza Pública, Parques y Jardines Públicos y Serenazgo para el Ejercicio 2015 en el Cercado del Callao. (2014). Concejo Municipal Provincial del Callao. *Diario Oficial El Peruano*, 31 de diciembre.
- Ordenanza Municipal N° 036, Ordenanza municipal que aprueba el régimen tributario de los arbitrios municipales de limpieza pública (recolección de residuos sólidos y barrido de calles), parques y jardines y serenazgo para el ejercicio 2017 en el Cercado del Callao. (2016). Concejo Municipal Provincial del Callao. *Diario Oficial El Peruano*, 30 de diciembre
- Ordenanza Municipal N° 033, Ordenanza que aprueba para el Ejercicio 2018 la vigencia de las tasas de los Arbitrios Municipales del año 2017 en el Cercado del Callao. (2017). Concejo Municipal Provincial del Callao. *Diario Oficial El Peruano*, 30 de diciembre.
- Ordenanza Municipal N° 027, Ordenanza que aprueba para el Ejercicio 2019 la vigencia de las Tasas de los Arbitrios Municipales del Año 2018 en el Cercado del Callao. (2018). Concejo Municipal Provincial del Callao. *Diario Oficial El Peruano*, 28 de diciembre.

- Ordenanza Municipal N° 027, Régimen Tributario de los Arbitrios de Limpieza Pública, Parques y Jardines y Serenazgo para el Ejercicio 2020 en el Cercado del Callao Concejo Municipal Provincial del Callao. (2019). Concejo Municipal Provincial del Callao. Diario Oficial El Peruano, 28 de diciembre.
- Paguay Rodrígues, P. (2019). La recaudación tributaria del impuesto verde y su aporte al medio ambiente en la Provincia del Guayas. periodo 2016-2018 [Tesis de licenciatura, Universidad de Guayaquil, Ecuador]. Repositorio Digital de Tesis UG. <a href="http://repositorio.ug.edu.ec/handle/redug/38585">http://repositorio.ug.edu.ec/handle/redug/38585</a>
- Regalado Hendricks, J. (2019). Valoración de la disposición a pagar (DAP) por el adecuado manejo de los residuos sólidos urbanos (RSU) en el municipio de Othón P. Blanco [Tesis de maestría, Universidad Quintana de ROO, México]. Repositorio Digital de Tesis UQROO. http://hdl.handle.net/20.500.12249/2262
- Rengifo Yañez, J. (2018). Planeamiento tributario y la recaudación de los arbitrios en la Municipalidad Provincial de Leoncio Prado 2018 [Tesis de licenciatura, Universidad de Huánuco]. Repositorio Digital de Tesis, UDH. <a href="http://repositorio.udh.edu.pe/123456789/1620">http://repositorio.udh.edu.pe/123456789/1620</a>
- Ribas Alzamora, B., & Vasconcelos Barros, R. T. (2023).

  Analysis and financial sustainability of municipal solid waste management in Belo Horizonte (Brazil).

  International Journal of Environment and Waste Management (IJEWM), 31(3), 399-412. <a href="https://doi.org/10.1504/IJEWM.2023.130726">https://doi.org/10.1504/IJEWM.2023.130726</a>
- Rossell Taype, C., Mejía Juárez, J., & Jammet Salazar, O. (2022). Brecha del servicio de limpieza pública en el Distrito del Callao, Perú. *Revista Kawsaypacha:* Sociedad y Medio Ambiente, 9, 154-172. <a href="https://doi.org/10.18800/kawsaypacha.202201.008">https://doi.org/10.18800/kawsaypacha.202201.008</a>
- Ruiz Vásquez, J. (2017). La cultura tributaria y la gestión municipal. *Quipukamayoc*, 25(48), 49-60. <a href="https://doi.org/10.15381/quipu.v25i48.13992">https://doi.org/10.15381/quipu.v25i48.13992</a>
- Turcott Cervantes, D. E., Romero, E. O., Hernández Berriel, M., López Martínez, A., Mañón Salas, M., & Lobo García de Cortázar, A. (2021). Assessment of some governance aspects in waste management systems: A case study in Mexican municipalities. *Journal of Cleaner Production*, 278, 1-12. <a href="https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2020.123320">https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2020.123320</a>

- Voss, R., Lee, R. P., Seidl, L., Keller, F., & Fröhling, M. (2021). Global warming potential and economic performance of gasification-based chemical recycling and incineration pathways for residual municipal solid waste treatment in Germany. Waste Management, 134, 206-219. <a href="https://doi.org/10.1016/j.wasman.2021.07.040">https://doi.org/10.1016/j.wasman.2021.07.040</a>
- Zamalloa Mora, Z. (2017). Proceso de recaudación por limpieza pública y su relación con la gestión integral de los residuos sólidos en la gerencia de medio ambiente de la Municipalidad Provincial del Cusco periodo 2016 [Tesis de maestría, Universidad César Vallejo]. Repositorio Digital Institucional UCV. <a href="https://hdl.handle.net/20.500.12692/20355">https://hdl.handle.net/20.500.12692/20355</a>
- Zeppenfeld, E. (2017). Gestión Integrada de los Residuos Sólidos Urbanos en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina [Tesis de maestría, Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales, Argentina]. Repositorio Institucional de la UCES. <a href="http://dspace.uces.edu.ar:8180/xmlui/handle/123456789/4564">http://dspace.uces.edu.ar:8180/xmlui/handle/123456789/4564</a>
- Zhou, C., Huang, N., Yang, G., & Ma, S. (2022). Assessing the sustainability of municipal solid waste management in China 1980 2019. *Sustainable Horizons*, *2*(6), 1-12. https://doi.org/10.1016/j.horiz.2022.100020

#### Conflicto de intereses / Competing interests

El autor declara que no existe conflicto de intereses.

#### Contribución de los autores / Authors' contribution

Carlos Andrés Armestar Loro (autor principal): conceptualización, análisis, investigación, metodología, administración, redacción (borrador original, revisión y edición)